

Centro Regional de Morelos

El Centro Regional de Morelos fue de los primeros que se crearon a partir de 1970. Además de las funciones que le señalan las leyes, para perseguir sus fines sostiene relaciones con el gobierno del estado y con los organismos e instituciones federales en éste representadas y proporciona asesorías tanto a dichos organismos como a los particulares.

Los proyectos más importantes que ha llevado adelante en el periodo de 1983 a 1987 son:

Xochicalco

Se suscribió un convenio con el gobierno del estado para la restauración, consolidación e investigación de esta importantísima zona arqueológica.

A la fecha se ha realizado la consolidación y exploración de los muros y estructuras que conforman la llamada zona sur y la ladera oriental del Cerro de Xochicalco. Además, se excavaron pozos estratigráficos con fines de investigación.

Etnobotánico

Su objetivo es el estudio de la medicina tradicional local, de suma importancia ya que algunas instituciones del sector salud han vuelto a interesarse en la aplicación y uso de dicha medicina. El proyecto se inició en 1987, y actualmente se tiene un Jardín Etnobotánico de aproximadamente 15 000 m², de los cuales se riegan por aspersión 7 000 m²; se cuenta con 478 especies, 235 de uso medicinal y el resto comestibles y de ornato. Existe también el Museo de la Medicina Tradicional y Herbolaria, que contiene plantas de uso medicinal, algunas en reproducción de resina y otras en su estado natural. Se han publicado dos libros, recetarios populares y mini-guías. En el mes de agosto de 1987 se firmó un convenio de colaboración con el CONACYT para apoyar este proyecto hasta 1988.

Cerritos

La intervención en este sitio comenzó con la suspensión de los trabajos de construcción, que se estaban llevando a cabo en 13 lotes del fraccionamiento El Edén, solicitada al municipio en el mes de enero de 1984.

Posteriormente, previo acuerdo del propietario con el gobierno del estado para sufragar los gastos, se iniciaron los trabajos de salvamento en agosto de 1984, terminándose en la primera semana de diciembre del mismo año, después de haber trabajado en campo durante mes y medio.

Entre los hallazgos se cuenta con un cimiento habitacional, del cual se obtuvieron alrededor de 45 vasijas semi-completas, restos de cuerdas y fibras ya identificadas en el Laboratorio de Paleobotánica del INAH, semillas carbonizadas, gran cantidad de carbón y un entierro asociado. Por otro lado, se encontró parte de una plataforma quizás habitacional, muchos restos de zonas quemadas y depósitos de arcilla, que han hecho suponer que en este sitio se trabajaba la cerámica; abundantes fragmentos de figurillas (cuerpos y cabezas) y seis entierros con sus respectivas ofrendas.



Mantenimiento de Zonas Arqueológicas y Monumentos Históricos

A las zonas y monumentos que el Centro Regional tiene bajo su responsabilidad se les da mantenimiento normal por lo menos dos veces al año.

Además, a principios de 1988, con el apoyo financiero de la administración del Centro Vacacional de Oaxtepec y con restauradores del propio Centro Regional, se inició la restauración de la pintura mural de ex-Convento de Oaxtepec, edificio que la SEP acaba de entregar al Instituto Mexicano del Seguro Social.

En 1987 los restauradores del Centro Regional y los alumnos de la Escuela de Restauración ya estuvieron trabajando en dicho lugar durante dos meses.



El proyecto para restaurar la pintura mural, cuadros y esculturas de madera conservados en el ex-Convento de Oaxtepec fue aprobado y formalizado en septiembre de 1987 por medio de un convenio celebrado con el Instituto Mexicano del Seguro Social.

Conservación en Bienes Inmuebles

De 1983 a 1987, el taller de conservación del Centro Regional Morelos básicamente se ha ocupado de material de procedencia arqueológica, sobre todo las mejores piezas de cerámica procedentes de Xochicalco y de Cerritos, y de los rescates arqueológicos de Nexpa y Olin-tepec.

Para el Museo Cuauhnahuac se restauraron cuadros de caballete, escultura policromada y piezas de metal, cerámica y papel. Se dio tratamiento de conservación a todas las piezas en su mayoría textiles y metálicas, del Museo Morelos, de Cuautla, inaugurado en 1987.

Se concertaron varios convenios con diferentes instituciones del estado para restaurar o proteger las obras que se encuentran bajo su custodia. También se ha dado asesoría para el cuidado de sus colecciones al DIF-Morelos, al Ayuntamiento de Cuautla, al Patronato de San Juan Tlacotenco, al Patronato del Convento de Tepoztlán, a la Biblioteca "Miguel Salinas", a la iglesia de la Guadalupe, al Convento de Yecapixtla y a la Catedral de Cuernavaca.

Independientemente de la conservación del patrimonio cultural, el taller dio su colaboración al Museo de Herbolaria para la colocación de reproducciones de plantas en resina poliéster y de placas de cerámica que continúen la información sobre las especies existentes en el jardín etnobotánico.



Atlas de la Arquitectura Colonial

Permitirá contar con una especie de censo de los recursos históricos, para conocer y fundamentar su defensa, conservar y proteger los monumentos históricos y su contenido y dar a conocer su historia. Mediante numerosos recorridos efectuados en casi todos los municipios del estado, se ha reunido una vasta información que comprende levantamientos, fotografías y datos históricos y técnicos. Esta información será publicada en forma de libro.

Señorío Prehispánico de Oaxtepec

Es un proyecto etnohistórico para investigar el desarrollo histórico del señorío en la época prehispánica, consultando los archivos parroquiales y municipales de la región. La investigación documental ha sido ampliada al Archivo General de la Nación, la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia del INAH y la Biblioteca Nacional de la UNAM. A la fecha se ha logrado un avance del 70% del proyecto.

Economía y Tradición

Es el estudio analítico del papel económico de la tradición en la forma de vida

de algunos pueblos campesinos del estado de Morelos, que implica la comprensión de la lógica económica que el campesinado aplica para subsistir dentro del marco del sistema socio-económico nacional. Se han escogido ciertas comunidades que presentan importantes semejanzas y diferencias en los siguientes aspectos: etnicidad y economía, autoabasto y dependencia, tradición y modernización y comunidad e individualidad. Se han empezado a sondear algunos de estos aspectos para dar forma final a la investigación.

Los productos de subsistencia, tributación y comercio en Morelos durante la época de la Conquista

Se espera poder determinar cuáles eran los productos del actual estado de Morelos en esa época, clasificándolos en productos de autoabasto, productos de tributación y productos de comercio, evaluando la importancia de tal tráfico e identificando las regiones a donde se extendía. Este proyecto, iniciado en 1985, se terminará en 1992 por su vastísimo alcance, ya que se espera poder confrontar la información obtenida de las fuentes escritas, primarias y secundarias, con los datos arqueológicos reunidos en los sitios postclásicos del estado.